

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 28 DE DICIEMBRE DE 1921

Núm. 672

## Wilson encabezará el partido de oposición al Tratado entre Francia, Inglaterra, Japón y Estados Unidos

### A pesar de los "inconciliables" el Cuadruple Pacto pasará Un empréstito de mil millones para Alemania

La conocida anarquista Emma Goldman pretendiendo regresar a Estados Unidos

RIGA.—Emma Goldman, que salió para Rusia desde los Estados Unidos en diciembre de 1919, como resultado de sus supuestas actividades anarquistas, ha salido de Moscú, según se supone en esta ciudad. Se cree que ella se encuentra en Riga con la intención de gestionar una autorización para regresar a los Estados Unidos.

Miss Goldman está residiendo en un departamento en Riga, en el edificio ocupado por el consulado bolshéviki en esta ciudad, donde se confirmó la noticia de su estancia en Riga.

Un testigo de las ejecuciones quiere declarar

LITTLE ROCK, Ark. — William A. Small, de 26 años de edad, soldado licenciado del 25 de Infantería de la primera división declaró a los representantes de la prensa que él había sido testigo de la ejecución en la horca de quince soldados americanos en Francia y que deseaba ir a Washington para declararlo ante la Comisión del Senado que está investigando el asunto.

El Rey abrió con gran solemnidad el Parlamento para que se ocupe del asunto de Irlanda

LONDRES.—Con gran pompa abrió el rey el Parlamento para aprobar la paz de Irlanda. En la Cámara de los Comunes habló el Premier Lloyd George explicando todo el asunto y la trascendencia imperial del tratado formado con los líderes sin fines Griffiths y Collins.

En la cámara de los Lores el Vizconde de Morley pidió también la aprobación. Se cree que la ratificación se hará pronto.

Dicen de Dublín que la división entre «valeristas» y «griffithistas» es intensa.

De Belfast manifiestan que es difícil se aprueba el plan de que haya un parlamento único en toda Irlanda.

Se autoriza un préstamo de mil millones para Alemania

PARIS.—La comisión interaliada de reparaciones acaba de autorizar un préstamo de mil millones, de carácter internacional, garantizado por las aduanas alemanas, con las cuales el país alemán podrá responder a los pagos de las reparaciones. El empréstito será pagado en 50 años y el tipo de interés es de 7 por ciento.

Se dice que el príncipe de Gales se casará con una inglesa y no princesa extranjera

LONDRES.—Se rumora que al retornar de la India el Príncipe de Gales Eduardo Alberto se casará con Lady Rachel Cavendish, cuarta hija del Duque de Devonshire.

Se dice que el compromiso matrimonial se hará público cuando vuelva el heredero.

Lloyd George propondrá una convención mundial económica

PARIS.—Dicen de Londres que el «Daily Chronicle» diario que apoya la política de Lloyd George, propone en un sensacional artículo que se reúna en breve una convención mundial económica por el estilo de la actual de Washington.

El diario citado recuerda que el Premier Lloyd George dijo hace poco que la cuestión de las reparaciones era parte de un problema más extenso y debía arreglarse con miras universales.

Las frutas de Valenasia no van a Francia

VALENCIA.—Todos los embarques de frutas que estaban preparados en este puerto con destino a Francia, han quedado paralizados con motivo de la vigencia de las nuevas tarifas francesas. Los exportadores y comerciantes están muy preocupados.

Dimisión del Tribunal de Usura de Colonia

BERLÍN.—Los miembros del Tribunal de la Usura de Colonia presentaron la dimisión en pleno a causa de que la Comisión aliada del Rin impidió la ejecución de un orden de arresto dictado contra un individuo al que busca el tribunal para juzgarle por especulador. Los magistrados dimitientes aseguran en su escrito que es imposible hacer justicia imparcialmente si ésta estaba sujeta a las conveniencias de las autoridades alemanas o de la Entente.

Rumórase que Wilson encabezará la oposición contra el tratado de la cuádruple entente

WASHINGTON.—Se asegura que el ex-Presidente Wilson está dispuesto a figurar de nuevo en la política, combatiendo la conducta del Presidente Harding en cuanto a las relaciones internacionales. Se rumora con insistencia, a este respecto, que un grupo nutrido de senadores demócratas celebrará en breve una conferencia con el ex-Presidente para organizar la oposición, en especial, contra el tratado de cuádruple entente del Pacífico y el extremo Oriente. Los demócratas dicen que la política del presidente republicano es una imitación de la que proponía Mr. Wilson.

La guerra declara oficialmente que Inglaterra se encargará de conseguir la libertad de los prisioneros

MADRID.—La insinuación hecha en el día de ayer de que estaba a punto de solicitarse de la Gran Bretaña que llevara a cabo negociaciones con los moros rebeldes para obtener la libertad de los prisioneros españoles, fue confirmada hoy oficialmente, después del consejo de ministros. El Ministro de la Guerra, señor La Cierva tomó la iniciativa durante las discusiones y propuso ese plan, el cual fue apoyado por el Ministro de Estado, González Hontoria.

Se pondrá en vigor el servicio postal con América

MADRID.—Se ha anunciado oficialmente, que el convenio postal hispanoamericano, formado en esta ciudad en noviembre de 1920, se pondrá en vigor el primero del próximo mes de enero, con Perú, Colombia, El Salvador, Honduras, Bolivia, Santo Domingo, Ecuador y Cuba.

Comentando el Cable

## La Concesión de una Moratoria a Alemania

### Gran Bretaña está dispuesto a conceder propuestas razonables que estimulen el comercio - Francia las rechazaba

Los esfuerzos que vienen haciéndose de un tiempo a esta parte para conceder una moratoria de dos o más años a Alemania después que haya hecho los pagos establecidos, referente a los meses de Enero y Febrero de 1922, parecen tener un éxito favorable a juzgar por las tentativas que se llevan a cabo.

El Dr. Walter Bathenan, cuya llegada a Londres coincidió con la publicación de la noticia que Sir John Brod-bay, el comisionado británico se había manifestado favorable a la idea de conceder a Alemania una moratoria, ha tenido varias conferencias con el Canciller fiscal y otros oficiales del tesoro inglés, en los cuales han estado presentes también el Embajador Británico en Berlín y varios financieros importantes.

En los círculos financieros se dice que Alemania tiene que contemplar una de estas dos expectativas: o bien deja de cumplir sus obligaciones externas, impuestas por los tratados de paz, en cuyo caso la Francia ocuparía probablemente el Ruhr; o tendrá que repudiar su propio papel moneda, lo que le traería como consecuencia, dificultades internas, inevitables.

La prensa francesa manifiesta su convicción de que el Premier Lloyd George, está inclinado a conceder a Alemania que difiera el cumplimiento de sus obligaciones, y en tesis general, sus presunciones no carecen de fundamento.

Se cree que estos temores están apoyados en el hecho de que la presencia del Dr. Bathenan, favorecerá los deseos del Gobierno de Berlín, prestándole ayuda para que se lleven a efecto, nuevos arreglos que sean me-

Los periódicos de París dan mucha importancia a la situación con España

PARIS.—Los periódicos de esta capital conciben mucha importancia a la situación resultante de la denuncia del modus vivendi franco español. El Consejo de Ministros que se celebró estudió ampliamente esta cuestión.

Echo de París afirma, que en el Consejo los Ministros, estudiaron el problema comercial surgido con la mayor calma y poseídos de un espíritu amistoso, con el deseo de llegar a una inteligencia. Todos los periódicos están de acuerdo en que se debe esperar un convenio, pues la ruptura arancelaria sería dañosa tanto para España como para Francia.

«Le Journal» dice, que la prolongación de las disputas, que fatalmente conduciría del terreno económico al político, sería poco que todos los errores juntos, y que sería imbecil arriesgarse a tales peligros.

«Le Gaulois» declara, que no puede haber conflicto preñe entre dos pueblos cuyos intereses son comunes y los que deben por ello proceder de la manera más estrecha posible.

Se restablece el servicio de pasajeros con Zaragoza y Alicante

MADRID.—La primera consignación de locomotoras alemanas para los ferrocarriles españoles, para su uso en las líneas de la compañía del Mediodía, han llegado a España.

La Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante había ordenado la construcción de 25 locomotoras en Alemania. Se espera que en breve lleguen los vagones para pasajeros procedentes de los Estados Unidos y entonces se reanudarán expreso para pasajeros que se había suspendido desde la guerra.

Disminuye en un millón quinientos mil el número de personas sin trabajo en Estados Unidos

WASHINGTON.—El secretario de Comercio de los Estados Unidos, Mr. Herbert Hoover, declaró que actualmente hay en todo el país un millón quinientos mil menos de cesantes que hace unas cuantas semanas.

Según datos recogidos por el departamento a cargo de Hoover, la cesantía y la falta de ocupación que tan alarmantes caracteres tenían hace todavía, varias semanas, van cesando gradualmente en toda la república.

Seis mil costureras de prendas femeninas en huelga

CHICAGO.—Declaró Mr. H. Schoolman, jefe de la unión de costureras de prendas femeninas, que seis mil costureras principian esta mañana un movimiento huelguista, como protesta contra el establecimiento del sistema de trabajo a destajo, en analogía con los huelguistas de Nueva York, en el mismo ramo. Solamente los fabricantes de indumentaria femenina son los afectados por la huelga.

A pesar de los «inconciliables» pasará el tratado de entente

WASHINGTON.—Los famosos senadores «inconciliables» que no admiten la idea de alianza de ninguna especie con naciones de Europa, se proponen combatir «a sangre y fuego» el plan de la cuádruple Entente en el Pacífico tan pronto se presente en el senado.

El senador Reed, demócrata rebelde, dice que ese tratado es «traidor y malvado». A pesar de eso se cree que el senado aprobará el tratado de la cuádruple entente en el Pacífico.

Mr. Hughes y Mr. Harding han logrado vencer anticipadamente a los «inconciliables».

Por lo pronto, ya el senador Poindexter, que figura en el número de los contrarios a todo pacto o convenio con las naciones europeas, ha declarado que no se opone a la aprobación del acuerdo de los Cuatro.

«CASA AMUEBLADA. Se desea tomar en arrendamiento una casa completamente amueblada, en barrio central. Informarse Apartado Q teléfono 1389.

El Gobierno auxilia a 12,500 obreros sin trabajo

PARIS.—El número total de obreros sin empleo que están recibiendo ayuda del Gobierno, en Francia, es de 12,500 según fue informada la Cámara de los Comunes por el Ministro de Trabajo, Vicaat, durante la discusión del Presupuesto del Departamento de Trabajo. Comparó estas cifras con las de Marzo pasado, en que había 110 mil obreros sin trabajo y sin ayuda del Gobierno.

Interesante reunión de estudiantes hispano-americanos en el Ateneo

MADRID.—Una reunión de estudiantes hispano-americanos se verificó en el Ateneo para tratar de la formación de una sociedad teatral bajo los auspicios de prominentes autores dramáticos hispano-americanos para la representación en España de obras procedentes de todos los países de habla española así como música clásica compuesta en aquellos países.

Otra proposición fue presentada para la organización de una Exposición de Arte fotográfico y otras obras producidas en los países de habla española.

Los estudiantes hispano-americanos han ofrecido la Presidencia honoraria de esa organización al Príncipe de Asturias. En caso de que sea aceptada se celebrarán ceremonias oficiales para conferirle ese honor.

Muchos educadores, diplomáticos y otros funcionarios de las repúblicas hispano-americanas asistieron.

Se restablece el servicio de pasajeros con Zaragoza y Alicante

MADRID.—La primera consignación de locomotoras alemanas para los ferrocarriles españoles, para su uso en las líneas de la compañía del Mediodía, han llegado a España.

La Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante había ordenado la construcción de 25 locomotoras en Alemania. Se espera que en breve lleguen los vagones para pasajeros procedentes de los Estados Unidos y entonces se reanudarán expreso para pasajeros que se había suspendido desde la guerra.

Disminuye en un millón quinientos mil el número de personas sin trabajo en Estados Unidos

WASHINGTON.—El secretario de Comercio de los Estados Unidos, Mr. Herbert Hoover, declaró que actualmente hay en todo el país un millón quinientos mil menos de cesantes que hace unas cuantas semanas.

Según datos recogidos por el departamento a cargo de Hoover, la cesantía y la falta de ocupación que tan alarmantes caracteres tenían hace todavía, varias semanas, van cesando gradualmente en toda la república.

Seis mil costureras de prendas femeninas en huelga

CHICAGO.—Declaró Mr. H. Schoolman, jefe de la unión de costureras de prendas femeninas, que seis mil costureras principian esta mañana un movimiento huelguista, como protesta contra el establecimiento del sistema de trabajo a destajo, en analogía con los huelguistas de Nueva York, en el mismo ramo. Solamente los fabricantes de indumentaria femenina son los afectados por la huelga.

A pesar de los «inconciliables» pasará el tratado de entente

WASHINGTON.—Los famosos senadores «inconciliables» que no admiten la idea de alianza de ninguna especie con naciones de Europa, se proponen combatir «a sangre y fuego» el plan de la cuádruple Entente en el Pacífico tan pronto se presente en el senado.

El senador Reed, demócrata rebelde, dice que ese tratado es «traidor y malvado». A pesar de eso se cree que el senado aprobará el tratado de la cuádruple entente en el Pacífico.

Mr. Hughes y Mr. Harding han logrado vencer anticipadamente a los «inconciliables».

Por lo pronto, ya el senador Poindexter, que figura en el número de los contrarios a todo pacto o convenio con las naciones europeas, ha declarado que no se opone a la aprobación del acuerdo de los Cuatro.

«CASA AMUEBLADA. Se desea tomar en arrendamiento una casa completamente amueblada, en barrio central. Informarse Apartado Q teléfono 1389.

# Las fiestas cívicas en la capital

## El programa es muy escogido

### VISPERAS

Sin sentir estamos ya en visperas de los jolgorios cívicos. Hoy a las 12 hs. se dispararon las 12 bombetas que anunciaban las fiestas.

En las calles hay alguna animación, pero nunca como los otros años, lo que demuestra que el pueblo está sin dinero. Hemos visto el programa oficial, es casi el mismo de siempre, pero tiene un número muy atrayente; la aviación. Venditti hará durante esos días atrevidos vuelos sobre el cielo azul de la metrópoli.

Esta noche a las 10 hs., se verificarán los bailes regionales por la tropa de negros Hawaianos Teneconis, en el kiosco del Parque Central.

La retreta de esta noche es la llamada de competencia. Las bandas de San José, Heredia, Cartago y Alajuela, tomarán parte en ella y desde esta mañana se encuentran en la capital.

### PRIMER DIA DE FIESTAS

Desde este día, el pueblo se declara abiertamente de plácemes. Los pufetazos son libres.

A las 8 hs. de la mañana, se verificarán los ejercicios de aviación en la Sabana por el aviador Venditti.

A las 10 hs. juegos de sport y a medio día se celebrará el tradicional paseo de disfraces.

En la Plaza de Viquez se verificarán a las 15 horas la primer corrida de toros. Habrá entre ellos un zebú.

A las 17 hs., tendrá lugar el Concierto por la Banda de San José en el Templo de la Música. Se elevarán globos de gran tamaño.

Después de la retreta se celebrarán los juegos de pólvora en la plaza González Viquez.

El 30, 31 y 1.º, el programa es el mismo que el del primer día.

El 31 a las 24 hs. se saludará con el Himno Nacional la llegada del 1922.

El programa de los conciertos que darán las Bandas de San José, Heredia, Alajuela y Cartago, durante los días cívicos es el siguiente:

Día 28 de Diciembre.—Retreta de música ligera en el Parque Central.

RECREOS POR LA BANDA DE SAN JOSÉ EN EL PARQUE MORAZAN

Día 29 de diciembre, a las 17 horas.—

1.—Marcha Solemne, Langlois.

2.—Feera, Obertura, Massenet.

3.—Djemmilch, Dana nubia, Turine.

4.—El Asombro de Damasco. Fantasia, Turine.

Día 30 de diciembre, a las 17 horas.—

1.—Marcha de los Incas. Baudong.

2.—Excelisor. Obertura. Reynaud.

3.—Gioconda. Danza de las horas. Ponchielli.

4.—La Bohemia. Fantasia. Loncavallo.

Día 31 de diciembre, a las 17 horas.—

1.—Marcha de Gala. Allier.

2.—Leyenda Heroica. Obertura. Reynaud.

3.—Danza Bohemia. Lecall.

4.—Rigoletto. Fantasia. Verdi.

Día 1.º de enero, a las 17 horas.

1.—Polonesa militar. Chopin.

2.—Fianza. Obertura. Allier.

3.—Serenata de Guilloitin. Goublier.

4.—Manon. Fantasia sobre el acto 1.º. Massenet.

Habrán además retretas con música ligera por las cuatro bandas a las 19 horas y 30 minutos en el Parque Morazan, en las que se ejecutarán piezas de moda.

Dirección de Bandas,

CESAR A. NIETO



**Alfonso Altschul**

Representante unico de la marca

**“OSRAM”**

DEPOSITO CONSTANTE

Quando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

¡fíjese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota.—El Comercio Importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

## Notas breves

Fué suprimida la plaza de Despachador del Exterior y Alcalde del Departamento de Paquetes Postales. Esa plaza la ocupaba don Ricardo Chamorro.

—Por cablegrama que recibió el Ministro de Relaciones Exteriores, quedó restablecido el libre tránsito con nuestra vecina Panamá.

—No satisface la noticia. —En Puntarenas ha causado batirillo el desfalco de que fué víctima el Ayuntamiento. Parece que el Tesorero puso pies en polvorosa.

—El Comité de las Fiestas Cívicas ha avisado que no se hace responsable de los accidentes que se registren en el campo de aviación, por la entrada de particulares a la zona.

—El primer domingo de enero se verificará un baile de jóvenes en el Teatro Nacional. Existe mucho entusiasmo para esa fiesta.

—En quince días (del 1 al 15 de diciembre) fueron expedidos ciento treinta y uno pasajes del Ferrocarril al Pacífico, autorizados por las distintas dependencias del Gobierno. Después de la lista hay una nota que dice: «continuará»; por lo que juzgamos que el informe no fué publicado completo y que son mucho más los pasajes expedidos en ese corto tiempo.

—La señorita Ester de Mezerville, tesorera de las colonias escolares veraniegas, publicó su informe anual en «La Gaceta»; está detallado. Entró a caja 4,430 colones, 90 céntimos. Gastos (publicados en detalle) 3,819 colones, 80 céntimos. Saldo a favor de las Colonias Escolares Veraniegas, 611 colones, 10 céntimos.

Nosotros esperamos que el próximo año despierten estas colonias en el país, las verdaderas simpatías a que son acreedoras.

## Venditti lanzará en sus vuelos monos y aves

Esta noticia que más bien pareciera una tomada de pelo por ser hoy día de los Inocentes, es verídica.

Durante los ejercicios de aviación, Venditti lanzará desde una considerable altura un mono con paracaídas, lo mismo que algunas volátiles.

Todos ellos traerán bolsitas con dinero para quien se las encuentre.

La entrada al campo de aviación costará 25 céntimos por persona.

# “La Prensa”

desea a sus suscritores, anunciantes, agentes, colaboradores y amigos un feliz y próspero Año Nuevo.

## El baile del Nacional La Sociedad al día

El comité del baile trabaja con empeño porque éste resulte lo más animado posible, y así esperamos que suceda. Según se nos ha informado, en la mañana de hoy no habían cobrado ni 150 recibos.

El champaña se venderá como en el baile del Centenario; esto es, a diez colones botella y cinco colones la media botella.

La cantina estará a cargo de don Victorino Hernández. El traje, como de costumbre, será de etiqueta.

### VIAJEROS

—Se encuentra entre nosotros el Dr. don Miguel A. Velásquez.

—De Limón llegó don Federico Golcher.

—Regresó al país don Edgar Iglesias.

—Salió para Cartago la señorita Adriana Sterloff.

—Para el Guanacaste saldrá la familia de don Altonso Salazar.

—Ha regresado al país don José Luis Bengoechea.

—Para Heredia salió don Ernesto González.

—Regresó del Guanacaste don Reinaldo Jimenez.

—Para las Salinas saldrán mañana los jóvenes don Roberto, don Manuel y don Carlos Gutiérrez, don Arturo Troyo, don Rogelio Ulloa, don Manuel Ugalde y don Pío Luis Acuña.

—Regresó del Atlántico don Ernesto Rohrmoser.

—Mañana partirán de temporada al campo doña Delfina de Cordero Zamora y sus hijos Virginia y Claudio.

—A pasar un mes de temporada al Llano partirán sentir la esposa de don Gerardo Sáenz y su hija la señorita Geraldina Sáenz. Muchas felicidades.

—Para El Salvador salió hoy el caballero don Franz Aarchingon.

FELIZ ARRIBO.

Hemos recibido la grata noticia que nuestro buen amigo don Vicente Sáenz y su distinguida esposa han tenido un feliz arribo en la tierra de los Pinarens.

DISTINGUIDO VIAJERO.

Por el último vapor del Norte llegó a esta capital procedente de la capital de la República de Centroamérica, el distinguido caballero don Enrique Sturiza, antiguo Cónsul General de la República Argentina en Tegucigalpa.

Permanecerá en el seno de esta sociedad algunos días en compañía de su esposa y sus hijos, quienes hace varios meses están de temporada aquí.

El señor Sturiza es un apreciable intelectual, autor del libro Aventuras de un Cónsul y de varios folletos consulares de importancia.

Se hospeda en casa de don Rafael Alvarado G.

LA PRENSA le presenta su más cordial saludo deseándole que sea grata su permanencia en Costa Rica.

ENFERMOS

Gravemente enfermo se encuentra don Jorge González U. Deseamos que restablezca cuanto antes.

Delicada de salud se halla doña Hortensia Castro de Vergara Clark.

ARTISTA EN VIAJE A TIERRAS SALVADORENAS

Esta mañana partió rumbo al puerto de Puntarenas la eminente artista María Prochaska, después de algunos meses de permanencia entre nosotros, en donde reveló sus altas cualidades.

En Puntarenas piensa organizar un concierto para así poder realizar su viaje a El Salvador. Ojalá los porteños sepan apreciar y ayudar a la distinguida artista.

Al despedir a la señora Prochaska, hacemos votos porque en tierras salvadoreñas en donde tanta devoción hay por el arte, compense las amarguras de su penoso éxodo.

Acompaña a la artista su esposo don Franz Archingon, a quien deseamos felicidades en su viaje.

SI USTED NECESITA

# HARINA

Antes de Comprar Consúltenos Precios

DEPOSITO DE AZUCAR DE JOSE ANDRES CORONADO

Teléfono 511, San José Frente al Palacio de Justicia

## Match de foot-ball

El 31 del corriente mes se verificará una interesante partida de foot-ball entre los teams «Juventud Cartaginesa» y «Juventud Josquina».

Los equipos están integrados en la siguiente forma: Cartagineses: Julio León, Capitán; M. Mejías, M. Lachner, Ramiro Brenes, M. Campos, L. Bonilla, A. Aguilar, G. Rivera, L. Ortiz, R. Coto y J. Croceri.

Josquinos: José Luis Ugalde, Capitán; M. Tovar, L. D. Sáenz, M. A. Herro, J. Gutiérrez, H. Albertazzi, A. Ramón, M. Leal, M. A. González y Oscar Hernández.

La partida se verificará en la Sabana a las 9 horas.

## Bibliográficas

Hemos recibido:

«Cuasimodo» número 26. Trae el retrato de Fedor Dostoiyewski, en celebración del centenario de su obra; el material viene escogido.

«Refranco Pedagógico Hispano-Americano», folletito de R. Blanco y Sánchez; tercera edición, como lo titula su nombre, trae una colección de 250 refranes, todos seleccionados. Lo recomendamos.

«El Banco Internacional de Costa Rica en demanda ejecutiva con don Guillermo Steinworth». Contiene este folleto 53 páginas. El abogado del Banco es el Liedo, Aguilero Barquero. Agradecemos el envío.

Hemos recibido dos obras valiosas. del escritor W. Walter Atkinson «Cónocetes» y «Las Fuerzas Ocultas». Estas obras propenden a la educación de la voluntad; estimulan las propias energías y demuestran que el hombre triunfa, cuando tiene confianza en sí mismo.

Estas obras están de venta en la librería Falcó y Borrásé.

## Regresa Pelico

Un cable de hoy, anuncia el arribo de Pelico, aquí. A lo más tardar el primer día de fiestas estará para asistir a la realización de juguetes que está en todo su apogeo desde hace días, donde Sarkis, en LA GRAN SEÑO. RA. No olvidar, pues, ir a La Gran Señora, donde todo es un verdadero obsequio.

LA PRENSA da su más sentido pésame a la familia doliente.

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

# Algunas consideraciones sobre las próximas fiestas cívicas

Ahora que está próxima la celebración de nuestras tradicionales Fiestas Cívicas de fin de año, bueno es que hagamos algunas consideraciones oportunas, para ver si con buena voluntad y un poco de esfuerzo, logramos desterrar de las costumbres que rigen en esos jolgorios populares, los actos que mucho desdican de nuestra cultura.

Bien está que para esos días se alegre el espíritu y que cada ciudadano eche su casa por la ventana; todo ello es muy humano y hasta necesario, porque el hombre debe tener un período de alegría y descanso.

Pero nosotros entendemos que las fiestas, la alegría y las expansiones espirituales, jamás han estado reñidas con las buenas formas. Impímolos en todos nuestros actos públicos o privados un sello de cultura y de nobleza.

De muy mal gusto resultan esos gritos estentóneos. En otras edades todos sabemos que esa era la forma de comunicarse con el amigo o con el vecino; la misma soledad selvática obligaba a los hombres a lanzar gritos ruidosos para hacerse oír y hacerse entender; casi gritar era una necesidad para aquellos hombres. Hoy no; la civilización ha hecho cambiar por completo la estructura de nuestras sociedades y es otra la forma de urbanidad que las regula.

Hoy se vive en una relativa comunidad y las necesidades son otras; las selvas reculan al paso de las poblaciones y el hombre por más atrasado que sea, se ve compelido, por la presión del medio social, a pulir sus groseras asperezas.

Por eso hoy no hay razón que abone la bondad de esos gritos que portonecieron a su época y a su medio. Así, pues, no resultan esos sedimentos, casi salvajes de tiempos primitivos.

Los abusos es algo que tampoco tienen razón de ser; a nadie le gustaría que yendo de paseo con su señora e hijas, por el hecho de que «son fiestas», deba aguantarse la broma de que las mojen el traje y la cara con agua, muchas veces alzada del caño. No. Todo esto es burdo y demuestra que cuando el caso llega, no sabemos divertirnos. Se argumentará diciéndonos que cosas peores se estilan en otros países, tal vez de más renombre. Pero eso no justifica la bondad del hecho y los pueblos deben orientarse por sí mismos, haciendo el análisis del bien y el mal, hasta

donde sea posible extractar lo superior de esos conceptos eternamente relativos. Nosotros entendemos los festejos cívicos de manera muy distinta de como los aprecia una parte de los ciudadanos.

Entendemos que para esos días las retretas y los recreos son de gala y allí pueda nuestra espiritualidad encontrar un oasis para olvidar aunque sea por breve tiempo todas las congojas pasadas en el año. Allí podemos, al pasar por el kaleidoscopio de nuestra fantasía, sepultar lo malo que hicimos ayer, y aumentar el acervo de lo bueno que haremos mañana.

Depuremos nuestros festejos cívicos de fin de año y construyamos sobre bases más sólidas, los principios inestructurables.

También es costumbre inveterada en el pueblo dejar para tiempo de fiestas cívicas el arreglo de los asuntos personales. De aquí proviene que los «golpes libres» sea un número especial e infalible en el Programa. Entre más bochinchas hayan resultan más lucidas, según la creencia de la vulgaria, que en todas partes son la mayoría.

Esto no tiene en absoluto ninguna razón de ser, pero como se creó costumbre, la costumbre hace ley.

Lo que sí es censurable por las malas consecuencias que ello trae, es que sea la policía la primera en «abrir cañica» y dejar a los «campeones» de la manada romperse las narices y reventarse las costillas. Todo con el beneplácito de chicos, mujeres y grandes.

Después que ocurren en esta nuestra pequeña parroquia, hechos de tal índole, no puede quejarse la policía de que ya no haya respeto a la autoridad y que el pueblo tome más bien en guasa las disposiciones que del cuerpo de orden y seguridad emanan.

Pero no solamente aquí llegan las consecuencias. Veamos el asunto bajo este otro punto de vista. Por ejemplo: para el hombre de la ciudad los «golpes libres» pasaron una vez que pasan las fiestas, pero para el campesino, no. En su pueblo concluye, con la cruceña en la mano, el pleito que inició en la ciudad.

Por esas y todavía otras razones más que conservamos para mejor ocasión, debemos todos hacer un esfuerzo común para ver si conseguimos mejorar un poco nuestros festejos cívicos en lo que se refiere a educación y cultura.

GIL SOL

# Almargen de los sucesos de Guatemala

Cartas particulares de los Estados de la República de Centroamérica manifiestan que en el deseo de dar una muestra de civismo y de amor a la paz, se trata de arreglar diplomáticamente la situación creada por los sucesos de Guatemala.

Opinan muchos estadistas que la violencia conduciría a la ruptura del Ideal Morazanico; y en ese concepto, fervorosos amigos de la unión, no han pensado ni en El Salvador ni en Honduras en movilizar un solo hombre. Desde el primer momento se han limitado a observar los acontecimientos y a cambiar impresiones, porque anhelan que el Gobierno Federal se inaugure en la fecha fijada por la Constitución, o sea el primero de febrero próximo.

Los centros unionistas de Honduras y El Salvador han estado en sesión permanente, tratando de que haya un acuerdo perfecto entre los Jefes de Estado y los pueblos. Y todos desde luego presentaron su adhesión al Consejo Federal Provisional de Tegucigalpa, que resume los poderes de la Unión.

Dicen las citadas cartas que a haber procedido con violencia no sería remota la intervención, lo que a todo trance debe evitar la Federación para que suja con todos los poderes soberanos.

El Jefe de Estado de Guatemala sucesor de Herrera, ha enviado Agentes confidenciales para explicar a los gobernantes centroamericanos la verdad de lo ocurrido y establecer la verdadera opinión.

Algunos periodistas separatistas de aquellos Estados, de momento han baidado palmas, creyendo que la Unión que sería derrumbada; pero después guardan silencio al ver que el Consejo sigue funcionando acuerpado por la gran mayoría de los centroamericanos.

En San Salvador y Tegucigalpa ha habido en estos días gran movimiento diplomático y de Cancillería con motivo de los sucesos guatemaltecos.

El unionismo de El Salvador ha demostrado su cordura y su alteza de miras permaneciendo sereno y compacto al lado del Jefe de Estado señor Meléndez, deponiendo así las diferencias interiores.

Lo mismo ha ocurrido en Honduras. En tal concepto, es de esperar que muy pronto se aclare el horizonte centroamericano en relación con lo que durante este mes ha sido el tópico internacional.

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pío Acuña Chaves y don Felipe Madrigal. No se anuncian. — Se dan a probar para mejor garantía.

**CIGARRILLOS Libertad Nieto**

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pío Acuña Chaves y don Felipe Madrigal. No se anuncian. — Se dan a probar para mejor garantía.

## Siempre habrá convención unionista en Tegucigalpa

Según nuestros informes siempre se reunirá el 23 de Enero próximo en la ciudad de Tegucigalpa D. F. la Tercera Gran Convención del Partido Unionista Centroamericano, que ha de resolver interesantes asuntos con el fin de que la obra del patriotismo de estos pueblos no tenga paralización.

Los dignatarios del Partido desean que todos los centros unionistas que haya establecidos en Costa Rica concurren por medio de delegados con plenos poderes. Así lo encarecen en los abanderados unionistas don Clímaco Pérez, don Jorge Cardona, don Enrique Fonseca Zúñiga, Lic. Alejandro Aguilar Machado, General don Jorge Volio, don León Fernández Rodríguez y otros más, que han recibido la circular de estilo.

También el Dr. Salvador Mendieta, por medio de un manifiesto, encarece la concurrencia de Costa Rica a la Convención, y hace saber que los gastos de permanencia en Tegucigalpa por el tiempo que duren las labores unionistas, corre a cuenta de la Tesorería del Partido, de manera que los delegados deben obtener de los centros que les nombren únicamente los pasajes de ida y vuelta, calculados en «cient dolares».

Tenemos entendido que los unionistas costarricense hará lo posible por concurrir a la mencionada asamblea.

# Nicaragua celebra las fiestas del Centenario

Telegrama de Managua, 27, a las 24 h. Legación de Nicaragua

San José  
Acaban de pasar las fiestas del Centenario de nuestra Independencia en el mayor orden y regocijo durante los días 23, 24 y 25 de los corrientes.

El 23 a las 10 horas hubo solemne sesión del Congreso Nacional a la que asistieron el Excelentísimo señor Presidente de la República, la Honorable Corte Suprema de Justicia, el Cuerpo Diplomático y Consular, el Excelentísimo señor Arzobispo de Managua, Altos Funcionarios Públicos y distinguidas personalidades de nuestra sociedad. S. E. Reverendísimo elevó el Creador una ferviente plegaria que fue escuchada de pie con verdadero recogimiento por todos los allí presentes.

El doctor Carlos Cuadra Páez comisionado por los tres Poderes Públicos llevó la palabra oficial. Su discurso fue una brillante pieza literaria en la que citó un hecho histórico muy interesante, tal vez en Centro-América y relacionado con el acto que se conmemoraba. La concurrencia se dirigió en seguida a la Santa Iglesia Catedral en donde S. E. Arzobispo doctor don José Antonio Lema y Orce ofició un solemne Te Duxo, en acción de gracias al Todo Poderoso, por los grandes beneficios dispensados en la Nación durante los 100 años de nuestra Independencia.

Terminada la ceremonia, el Cortejo se en el Parque Dario, donde los señores, Presidentes de la República, del Congreso y Corte Suprema plantaron el Arbol del Centenario. Acto continuo el Presidente en carácter de Comandante en Jefe de la República, tomó el juramento de fidelidad a la Bandera a las fuerzas militares allí presentes. A las diez y seis horas el señor Presidente recibió una audiencia pública en los salones de la Casa Presidencial. A las diez y siete, frente a la plaza, juramento solemne de todas las guarniciones militares, guarda de Honor y republicana, luciendo famantes uniformes y ejecutando evoluciones militares con gran precisión. Más de cinco mil niños de colegios y escuelas elegantemente uniformados saludaban la Bandera y desfilaban ante el emblema nacional.

La nota alegre la dieron los conciertos de gala, las fiestas pirotécnicas, los cinematógrafos públicos etc. La concurrencia durante las tres noches fue enorme rebandando en todos los ánimos la tranquilidad del contenido.

Desde el 27 se restableció el pleno régimen Constitucional publicándose ya todos los periódicos de los distintos matices políticos.

ISMAEL SOLÓRZANO  
Srío. Privado de la Presidencia

# Base-ball en la Plaza Viquez

El concurso de la Liga Macional de Base-Ball a las fiestas lo será con tres juegos de exhibición entre las siguientes novenas:  
Día 29.—«Liberty» de San José, contra «9 Fuertes» de San José.

Día 31.—«Liberty» de San José, contra «Braves» de Limón.  
Día 1º.—«Liberty» de San José, contra «Braves» de Limón.

Los «Braves» de Limón son negros y ya el público poseen los ha visto jugar. Traen el notable pitcher (lanador) «Big Boy» (muyacho grande), apodo que el mencionado sin enojo. Según el Manager de los «Braves» Mr. A. Mason, tiene Big Boy muchas sorpresas en curvas «shimsy» y otras curvas de efectos de prestidigitación. Las listas de los jugadores que me han sido entregadas como los Managers Mason y Werby es como sigue:

**LIBERTY**  
Catcher, Michaud, (Jiménez, substituto).  
Pitcher, Werby, (Martínez, substituto).  
1º base, Aguilar (Campos, substituto).  
2º base, Qujano; 3º base, Tovar; ss. Mendieta; rf. Morales; cf. Varela; lf. Aráuz. 3B. VES  
Catcher, Brown; Pitcher, Scott; 1º base Gordon L; 2º base, Gordon T.; 3º base, Clark; ss. Groves; rf. Southerland; of. White; lf. Wright.  
Substitutos: Peters y Nelson.

Umpire: Mc Carthy; Scorekeeper: Martín.  
NOTA.—Tovar, el pitcher oficial del «Liberty» irá como pitcher de reserva.

Se había anunciado en la prensa y también aparece en los programas de la Comisión de Fiestas, que los «9 Fuertes» jugarían contra los «Braves», pero por tenerse que ausentar varios jugadores de esa novena y también por no tener el uniforme completo para el día de esos juegos, la segunda división del Liberty, reforzada por otros elementos del club y con un verdadero escogido tendrá que verseles con los «Braves». Mr. Werby, no hay que dudar mantendrá en línea a los del Atlántico.

El «nine ups» para el desafío del día 29 entre el «Liberty» y los «9 Fuertes», es el de costumbre, auzo los Managers Crespi y Werby han distribuido el personal de manera que las fuerzas estén equilibradas de ambos lados.

Por conducto del señor Miguel Guevara han llegado los útiles de Boston para los «9 Fuertes», entre ellos un par de espinilleras para el catcher, un Umpire Indicator (contador de bolas) Strike club (el Umpire), medias para las tres divisiones del club, etc.

BORICUA

# Tipos de cambio

	422
New York.....	422 %
Londres.....	355 %
París.....	171 %
España.....	317 %
Italia.....	96 %
Suiza.....	413 %
Bélgica.....	169 %
Hamburgo 0.60 cts. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	
San José, 28 de Diciembre de 1921.	

# Lamentable suceso

Al medio día de hoy fué atacado por un desconocido el señor don Samuel Córdoba. El hecho tuvo lugar frente a la Biblioteca Nacional y en momentos en que ese caballero iba a cruzar la calle.

Su estado de salud es de cuidado. Fué oportunamente auxiliado por algunos particulares y conducido a su residencia. Lamentamos lo ocurrido al señor Córdoba y deseamos que restablezca cuanto antes.

# ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA ARGUEDAS

## DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymeric, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde \$ 15-00 hasta \$ 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

# La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

# ¡OÍDO A LA CAJA!

No olvide mi numerosa clientela que para las Fiestas hay un elegante surtido de calzado de todo estilo y a precios baratísimos. Antes de comprar su calzado SABATINO para quedar satisfecho, acuda donde

**OSRAM**

**Koberg & Cia.**

1/2 WATT NITRA

# Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

